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在上期“国泰基金信赖之旅（经济学家篇）” 的专题中，我们邀请了多位国

内知名券商首席经济学家回顾和展望了中国资本市场 20 年的过去、今天和明天，提及最

多的无疑是“信赖”一词，但我们仍然希望这种“信赖”的声音来得更加直接。

所以在本次专题中，我们来到投资者身边，汇总了历时 3 个月，在北京、上海、深圳和

广州四地对百位基民进行投资生态调查的数据和采访个案，试图以小见大，通过“信赖

之旅” 了解过去 10 余年间，中国普通老百姓投资基金的心路历程。

稳健投资 敢于创新

作为全国金融中心， 上海的

理财投资氛围一向引领全国之

先。

1998

年初，国泰基金以及南

方基金同时落地于上海和深圳，

上述两家公司的成立也一同揭开

了中国基金业的历史画卷。 发展

至今， 目前注册地在上海的基金

公司已达

31

家，约占目前全行业

基金公司总数的一半。

而在这样浓厚的投资氛围熏

陶下，上海投资者数量庞大，其理

财意识也更趋稳健和成熟。

上海基金投资

稳健型倾向最高

我们在

10

月份时对北京、上

海、 广州三地基民进行投基意愿

调查， 当问及未来更愿意投资于

以下哪类基金（偏股型基金，债券

型基金， 货币市场基金，

QDII

基

金）时，上海以

45.4%

的高比例占

据三地“更愿意投资债券型基金”

之首。同时，上海的受访人竟无一

表示 “更愿意投资偏股型基金”，

而北京选择此项的人占

20.4%

。

在本次调查走访中同样发现，上

海基民的投资心理普遍偏稳健。

一个重要的原因是，上海生存

压力大， 生活节奏快有目共睹，此

前有报道显示，中国十大生存压力

城市中，上海高居首位。因此，在强

大的生活压力之下，稳定的收入保

障对于上海人来说的确十分重要。

正是基于对收入稳健的需

求，调查中发现，上海投资者（通过

对上海市民的电话和渠道走访调

查）中超过

80%

的被调查者认为基

金投资是资产配置的必备工具。

但是， 相比其他区域的投资

者， 上海投资者同样也更愿意接

受新鲜事物。 身为“苹果迷”的小

李与妻子刚从大学毕业没多久。

就在今年， 他们购买了人生中的

第一只基金———国泰纳斯达克

100

指数基金。 “来上海工作后，

发现办公室里谈论的话题大部分

都是债券型基金、指数型基金、定

投等，天天在说自己养的‘基’肥

了还是瘦了” 他说，“同事们几乎

人手几只基金， 我在这种环境的

熏陶下也决定拿出一笔小钱试

试， 买可以投资苹果股票的国泰

纳斯达克

100

指数基金一圆我的

苹果股东梦。 ”

定投将稳健投资进行到底

调查中发现，在上海，新一代

80

后， 甚至是

90

后的投资者最

居多。 与父辈因为害怕风险而拒

绝投资不同， 他们更善于通过投

资技巧合理的运用来努力降低投

资风险， 在上海一家中小民企当

会计的小邹就是其中的一员。

家住松江的小邹与基金的第

一次亲密接触是在她大二的时候，

小邹说：“由于学的是金融专业，所

以对于如何最大限度地利用好手

里的资金是我的兴趣。

2007

年暑

假， 我拿着实习得来的一小笔资

金， 乘着全民投资基金的热情，抱

着试一试的心态来到银行购买了

1500

份国泰金鹰增长基金，在正式

成为一名‘基民’”。

但之后只过了几个月， 小邹

就经历了上证指数从

6000

多点

飞流直下至

1600

点的金融危机

洗礼， 国泰金鹰增长基金虽然通

过提前大比例分红， 释放了一定

风险，但仍然遭受净值损失。谈及

这段经历， 小邹反而认为自己是

幸运的，“在自己的投资本金没有

积淀过多的时候就能通过金融危

机充分认识到风险的存在， 这为

我以后更加稳健的投资打下了良

好的基础。 ”

从一开始， 小邹就像大部分

上海投资者一样被深深地打上了

厌恶风险的投资风格特点， 如今

的她，经历风雨和学习之后，选择

了基金定投这一稳健的投资方式

进行理财， 并在投资账户中积累

了

10

万元的资金，“我们毕业后

踏上工作岗位，薪水并不高，但上

海的生活高成本和通胀的大背景

下， 将工资存在银行中显然不是

明智之举。 ”

谈及未来， 小邹兴致勃勃地

说：“我肯定会将定投事业进行到

底的，我的同事和朋友中基民也不

少，也都成了某些基金公司的忠实

拥护者。基民年轻化应该会是大趋

势。 作为年轻一辈，我们普遍看好

未来中国经济，也相信基金公司和

整个中国资本市场会以更加成熟

的面孔带给我们更多的惊喜。 ”

与信赖的基金管理人一起走下去

如果信赖 就投多些

举世瞩目的亚运会刚刚落

幕， 让国人发现了低调广州的无

限魅力。在此前不久，特区深圳也

刚刚度过了自己

30

岁的生日，深

圳速度让世界刮目相看。

广深偏居一隅， 深受南粤文

化感染，务实、低调。其在股票、基

金等投资方面又有什么特点呢？

“国泰基金信赖之旅”带您一探。

广深基民：投基规模最大

根据调查， 广深基民投资出

手很“阔绰”。

在国泰基金对北上广深基民

投资规模的调查中发线， 约有

40%

的受访基民在基金方面投入

的资金在

5-15

万元之间，

28%

的

受访基民投入了

15-25

万元的资

金，在受访的基民中，投入超过

25

万的人数占总人数的

15%

， 另外

17%

的受访基民的投入小于

5

万。

而在对三个区域基民投资规

模的横向比较中， 上海和北京基

民在投入规模上非常相似， 唯独

广深基民表现与之大相径庭，投

入超过

25

万的人数占总人数的

21%

，投入小于

5

万的仅占

13%

。

这说明广深基民投基规模明显高

于其他两地。

专家指出， 广深两地投资者

处在中国南大门， 毗邻香港国际

金融中心， 在投资理财意识方面

不免有所浸淫， 因而少了几份犹

豫，多了几份信心。

调查中同时出现了一个有趣

的现象，在对不同类型基金组合搭

配意识的调查中，超过

30%

的广深

基民表示并不作为主要考虑的对

象。套用一位广州基民的回答：“能

带来持续稳健收益才是我看重的，

买这只基金主要是因为相信这家

基金公司的实力”， 这也倒真实地

体现了广深基民的务实风格。

要熟悉与您相伴的基金

马胜是老基民了，接触基金已

达十年之久，在越秀区的建行圈子

中， 被称为基金投资方面的老法

师。 他认为，目前的上班族的理财

意识尤其重要， 要学会理财规划，

选择适合自己的基金，对于自己的

资产和财富都要做到心中有数，如

此才能让自己的人生路更加顺利。

老马有个很好的投资心态，不

会过分关注基金净值的变化情况，

计算挣了或亏了多少钱。他认为基

金是一种长期理财工具，不需要时

时关注基金净值的涨跌。 不以涨

喜，不以跌悲，腾出更多精力做其

他感兴趣的事，拥有这样平和的心

态才能充分享受投资理财的乐趣。

不同于其他基金投资者根据业

绩来选择基金， 老马更愿意从基金

的“性格”入手。“我认为投资基金的

最高境界是我知道基金经理在下一

阶段将会做怎样的布局投资。 ”

马胜将此理解为同基金管理

人之间彼此的信赖， 他举例自己

已经持有

5

年的国泰金鹰增长

道，“我从多年的跟踪研究中了解

到不管市场如何风云多变， 基金

经理张玮总会保持自己的投资风

格。 比如他的每季度十大重仓股

中， 几只长期投资的个股占据前

列基本不会有太大变化， 但张玮

亦会根据当季或下季市场特点布

局几只颇具成长性的股票。 ”

说起国泰金鹰增长基金，老

马总是滔滔不绝，“别看这只基金

平时从不冒尖， 但一直以来都能

维持同类基金前

1/3

的业绩表

现，到了

3

年期的排名中，他就能

够一下子脱颖而出了。 ”

截至

2010

年

11

月

5

日，据

银河证券统计， 国泰金鹰增长基

金在标准股票型基金（

210

只）中

3

年业绩排名中名列第一， 在我

们的采访中基金经理张玮亦把良

好的业绩表现归功于像老马一样

基民的信赖相伴。

投资组合最丰富

虽然我国两大证券交易所分

别位于上海和深圳，但证监会、银

监会等所在地的北京依然是各家

金融机构的兵家必争之地。

从三地基金公司格局来看，虽

然北京基金公司家数落于上海和

广深之下， 但在总份额上排名业

内前两位的基金管理公司华夏、

嘉实等均位于北京。 在此背景下，

北京投资者的投资习惯引起了我

们关注。

北京基民投资重视组合产品

在对京沪广深受访基民的横

向比较中发现， 北京基民对基金

的组合能力和意识要优于其它两

地， 有

33%

的北京基民已经或试

着对自己的基金投资进行组合，

分散风险， 而上海和广深两地基

民对基金进行组合的比例分别为

12.4%

和

11.6%

。 受采访的一些基

民表示，在金融危机的冲击下，他

们逐渐意识到了基金组合的重要

性， 但苦于专业知识和经验的欠

缺， 只有很小一部分基民能对基

金进行有效地组合。

北京地区的投资风格向来略

偏于保守。 由于未来经济仍存在

诸多不确定性，经济的真正增长有

待内需提振与产业结构升级。稳健

和谨慎的投资方式，是投资市场的

主旋律。 因此，多样化的基金组合

是基民们所乐于研究尝试的。

根据调查，注重家庭理财，进

行中长期投资的北京基金投资

者， 十分关注基金组合配置的合

理性。 即便是选择高风险组合，基

民在配置股票型基金、 以及增强

类债券型基金的同时， 也会配置

一定比例的货币型基金。 股票型

基金中会配置

30%

的混合型基

金，股票型基金则为

50%

，债券和

货币基金为

20%

。

调查中值得注意的是， 在北

京地区的基民当中， 同时持有三

种类型以上基金品种的人数占比

高达

60%

， 很少人仅持有一种基

金。其中又有

80%

以上的基民在涉

足资本市场之前，都不同程度地学

习过证券金融知识，并不定期地去

银行找基金经理问询。这显然与当

地稳健保守的投资风格和偏于知

识性的投资氛围有关。

组合投资重视长期理性化

在北京一家事业单位上班的

小于在圈里面可算是“阅”尽基金

无数了。 “从

2007

年

6

月

21

日开

始，我陆续买了

6

只基金。 没到三

个月，耐不住同事劝说的我，又在

建行网银上，申购了

3917.54

份国

泰金马稳健基金。 当时申购 ‘金

马’ 不到一个月， 我就获得了近

15%

的正收益。 谁想到从

2007

年

10

月开始，大盘开始了晴转多云，

三连阴，五连阴，甚至八连阴，十

连阴……， 许多人购买的基金均

出现了巨额亏损。 小于的国泰金

马稳健基金的净值， 也从申购时

的

1.056

元下跌不少。

“那时大家谈起自己手中的

‘基’，脸上都是一片愁云惨雾。 好

在我没有采取贸然行动。 ”小于收

敛笑容，娓娓道来，“首先，我的基

金里面好几只都是股票型基金。这

种组合是激进有余， 稳健不足；其

次， 我当时只挑基金净值低的买，

忽视了对基金公司和基金经理的

精挑细选；然后心态的调整也有两

条要点，一要平衡好自己的经济状

况和心理承受能力，该补仓时做到

及时果断；二要有信心———就是对

基金管理人的信心。 从大处说，不

论是股灾还是金融危机，应对法宝

不都是信心二字吗？ ”

经过挑选，小于最后保留国泰

金马稳健等基金， 构筑被他认为进

可攻、退可守的基金组合。他的坚持

最终也获得收获，

2009

年随着市场

反弹， 小于持有国泰金马基金全年

收益率达到

84.41%

， 在

72

只同类

基金中排名第九 （银河证券统计），

获得中国证券报评选的“金牛基金”

称号。

小于从

3

年多的基金投资经历

中深深体会到：往往是通过坚持投资

长期业绩稳健基金，并能够合理配置

多种基金的投资者，才能获得财富增

值和安心投资的双重幸福感。相信这

也是大多数基民们的心声吧。

(

C IS

)

上海基民

北京基民

广深基民
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供图

是否愿意投资债券型基金

国泰基金信赖之旅三地投资者生态调研分析报告(部分)

三地投资者基金投资规模调查

基金投资在家庭资产组合中必要性

基金投资是否需要配置组合：

（2 种以上基金种类 /3 只以上基金只数）

基金组合比例

1990

—

2010

年资本市场二十年巡礼

（

2011

年是否会让这些可爱的投资者收获信赖

？

敬请期待

12

月

21

日上海环球

金融中心资本市场二十年巡礼暨国泰基金日高峰论坛

。 ）


